

JUEVES 5 DE MAYO DE 2022

### INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

#### **APRUEBA IEEQ AJUSTES A NORMATIVIDAD INTERNA**

El Consejo General del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** aprobó reformas y adiciones al Reglamento de la Oficialía Electoral y a los Lineamientos de la Oficialía de Partes de este organismo público. Las modificaciones dan mayor certeza a la función de la oficialía electoral, armonizan las normas con la Constitución Local y otros ordenamientos legales, incorporan el lenguaje incluyente, entre otros aspectos. El Presidente de la Comisión Jurídica, José Eugenio Plascencia Zarazúa, señaló que estas determinaciones son parte del análisis que se realiza a la normatividad interna del Instituto referente a las actividades ordinarias, por lo que se pondrán a consideración otros ajustes en los próximos meses. Por otra parte, la Consejera Presidenta Provisional María Pérez Cepeda y el Secretario Ejecutivo Carlos Alejandro Pérez Espíndola presentaron sus informes de labores, correspondientes a abril del año en curso. La Presidenta destacó las acciones de capacitación al funcionariado del IEEQ en materia de transparencia y acceso a la información pública, la vinculación con instituciones públicas y organizaciones de la sociedad civil en la entidad y la colaboración con el Instituto Nacional Electoral (INE) para el ejercicio de Revocación de Mandato. En la sesión ordinaria virtual participaron las Consejeras Rosa Martha Gómez Cervantes y Karla Isabel Olvera Moreno, los Consejeros Daniel Dorantes Guerra y Carlos Rubén Eguiarte Mereles, así como las representaciones de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Adolfo Camacho Esquivel del PRD, Perla Patricia Flores Suárez del PVEM, Néstor Gabriel Domínguez Luna de Morena y José Fernando Ramos Gutiérrez del PT.

<https://ladehoy.com.mx/aprueba-ieeq-ajustes-a-normatividad-interna/>

### **INTERÉS ELECTORAL**

#### **EL DEBATE SE DARÁ EN SAN LÁZARO: FELIFER**

El diputado federal por Querétaro, Felipe Fernando Macías puntualizó que el debate respecto a la iniciativa de reforma electoral propuesta por el presidente de México se realizará en la Cámara de Diputados y reiteró que todos los llamados a la violencia y al odio no los dejará pasar el grupo parlamentario del PAN. (CQRO 5, DQ 7)

#### **OPOSICIÓN NO PERMITIRÁ EL PASO A LA REFORMA ELECTORAL: DIPUTADO FEDERAL**

Rechaza la propuesta de que la ciudadanía sea quien elija a los consejeros que integran al instituto, diputados de oposición no permitirán el paso a la reforma electoral, “la madre de todas las batallas es la defensa del INE” afirmó el diputado federal, Felipe Fernando Macías. (CI)

#### **REFORMA ELECTORAL ABRE LA PUERTA A DINERO ILÍCITO**

Por Sergio Vanegas Ramírez

Luego de partir plaza en el Congreso Nacional de Derecho Constitucional organizado por fundadores y expresidentes del Colegio de Abogados Litigantes, en el marco de los 50 años de su fundación, el exgobernador Enrique Burgos dio a Plaza de Armas su diagnóstico sobre la iniciativa de Reforma Electoral que ha enviado el presidente López Obrador a la Cámara de Diputados. Y con la diplomacia que le caracteriza, el doctor despedazó punto por punto dicha iniciativa. Destaca lo referente a eliminar el financiamiento. (PA 1 y 3)

#### **BUSCAN SANCIONAR A TODO FUNCIONARIO QUE COMETA DELITOS ELECTORALES**

El diputado local Manuel Pozo Cabrera ingresó una iniciativa que busca reformar la Ley Orgánica del poder legislativo, y la Ley Electoral del estado, con el propósito de garantizar que cualquier legislador que incurra en una falta electoral resulte sancionado. Los diputados son funcionarios públicos que elige la ciudadanía, por lo cual carecen de un superior jerárquico al que el TEEQ pueda reportar que cometieron alguna falta y que debe sancionarlos, de ahí la importancia de establecer lineamientos claros sobre el camino que debe seguirse ante ese escenario. (DQ 7, Q)

JUEVES 5 DE MAYO DE 2022

### NOTAS PRINCIPALES

#### **DQ: QUERÉTARO CRECERÁ AL DOBLE QUE EL PAÍS**

Será del 4%, dijo el gobernador, esto gracias a la atracción de inversiones y la reactivación. (DQ principal)

#### **N: VAN 4 MMDP PARA 5 DE FEBRERO**

La inversión será para su reingeniería y no se contratará deuda para la construcción. (N principal)

#### **AM: PREVENIR OBRA PLUVIAL EN 5 DE FEBRERO**

Mauricio Kuri informó que iniciará el proyecto hidráulico para mitigar afectaciones por las lluvias. (AM principal)

#### **PA: MATARON A DUEÑO DEL WAMERÚ**

Los hechos ocurrieron en la residencia del empresario Armando Coello Arroyo, junto al zoológico, en un intento de robo, según dicen las autoridades. (PA principal)

#### **EUQ: “TENER MEJOR SINERGIA CON EL CIUDADANO, UN GRAN RETO”**

Destaca que ya se trabaja por medio de la policía de proximidad, para aumentar la participación de habitantes; resalta que la policía estatal “está sana” y es referente a nivel nacional por sus resultados. (EUQ principal)

#### **CQRO: OBRA SOCIAL POR 69.8 MDP, ENTREGA GOBERNADOR EN SJR**

El mandatario estatal Mauricio Kuri González entregó obras en las colonias El Pedregal, El Pedregoso y Valle de Oro, las cuales beneficiarán a más de 4 mil habitantes de la zona. (CQRO principal)

### PODER EJECUTIVO

#### **CRECERÁ ECONOMÍA DE QUERÉTARO CASI AL DOBLE DE LO NACIONAL**

Crece casi al doble la economía del estado en comparación con lo nacional, puesto que proyectan 4% este año, apuntó Mauricio Kuri, gobernador del estado. “La llegada de nuevas empresas, en la atracción de inversión, hay que reconocer que venimos de una desaceleración muy fuerte y eso también nos ayuda a tener un rebote en la economía”. (DQ 5, N 3, ALQRO)

#### **INAUGURAN XVI CONGRESO INTERNACIONAL DE INGENIERÍA CIVIL EN EL ESTADO**

En el marco de la inauguración del XVI Congreso Internacional de Ingeniería Civil en el estado de Querétaro, el gobernador Mauricio Kuri dijo que el talento y la visión de los profesionales de la construcción son de vital importancia para llevar a cabo obras de gran calado social, con una mirada al futuro y que al mismo tiempo mantengan el equilibrio con el medio ambiente. (...) El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava convocó a los colegios, cámaras y asociaciones a trabajar simultáneamente con los gobiernos por el presente y el futuro del estado. Agregó que desde la capital trabajan en abatir el rezago y hacer frente a los retos que se presentan día con día, dotando de la infraestructura necesaria para un desarrollo armónico. (...) El presidente del Comité Directivo de la CMIC Querétaro, Óscar Hale aseguró que parte fundamental de la reactivación económica se basa en hacer alianza entre los diversos sectores del estado. Compartió que durante el 2021 la industria de la construcción generó 13 mil 200 mdp, cifra que representó el 14% del Producto Interno Bruto. (CQRO 5, AM 22, Q24-7, ALQRO, LL, PA 8, DQ 5, SQRO)

#### **LLAMA LUIS NAVA A CONSTRUCTORES A TRABAJAR JUNTOS POR QUERÉTARO**

Por Guadalupe Jiménez

El presidente municipal, Luis Nava acudió junto al gobernador Mauricio Kuri, a la inauguración del XVI Congreso Internacional de Ingeniería Civil, en Juriquilla, organizado por la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción. (ROQRO)

JUEVES 5 DE MAYO DE 2022

### **PREOCUPA A KURI BLINDAR QUERÉTARO Y LOS LUGARES MÁS CONFLICTIVOS**

Por Dolores Martínez

El gobernador Mauricio Kuri señaló que después del anuncio de los 4 mil millones de pesos que se invertirán en seguridad, ya iniciaron los trabajos con la colocación de fibra óptica para la colocación de arcos lectores. Así mismo agregó que se colocarán cámaras de videovigilancia y 64 arcos lectores en accesos y salidas del estado para disuadir conductas delictivas. (ADN, ESSJR 1 y 2)

### **ENTREGA KURI OBRA SOCIAL POR 69.8 MDP EN SJR**

Vamos a seguir haciendo equipo con San Juan del Río en todos los temas que tengan que ver con el desarrollo de su gente, aseguró el gobernador, Mauricio Kuri, durante la entrega de obras sociales en las colonias El Pedregal, El Pedregoso y Valle de Oro, las cuales beneficiarán a más de cuatro mil habitantes de la zona. El titular del Poder Ejecutivo estatal refirió que contribuir a mejorar la vida de las familias de dicha demarcación es impulsar a quienes encienden, uno de los motores productivos más importantes de Querétaro; motivo por el que, dijo, se mantendrá cerca de sus habitantes, a quienes exhortó a ser participativos y unidos con el propósito de buscar un mejor futuro. (LDH, ALQRO, CI, CN, PA 5, ROQRO, ALQRO, SQRO, LDH, IN, UPTD, DQ 4)

### **AVANZAN OBRAS PARA PREVENIR INUNDACIONES, ASEGURA EL GOBERNADOR**

Se están realizando las obras para prevenir inundaciones, y se platica con gobiernos del estado de Guanajuato para que desazolve el río que se comparte con Querétaro, indicó Mauricio Kuri, gobernador del estado. Señaló que han guardado 10 millones de pesos cada mes para que en caso de alguna contingencia los apliquen como un tipo seguro, por tanto, llevan durante el año 50 millones de pesos. (N 2, ALQRO, PA 5)

### **CAMBIO EN IQT ES PARA “MEJORAR EL SERVICIO” DE TRANSPORTE PÚBLICO: MAURICIO KURI**

El Mandatario estatal destacó que Gerardo Cuanalo es persona que da resultados y considera que tiene un buen equipo. El relevo en la dirección del IQT para “mejorar el servicio”, consideró el gobernador del estado, Mauricio Kuri, quien además anunció reuniones con los concesionarios Qrobús para tratar el tema. En ese sentido, reconoció que Gerardo Cuanalo no tiene experiencia en temas de movilidad, sin embargo, consideró que tiene un buen equipo y es una persona que da resultados. (CI)

### **ACUDE MAURICIO KURI AL 4TO INFORME DEL GOBERNADOR DE GUANAJUATO**

El gobernador Mauricio Kuri estuvo presente en el cuarto informe de su homólogo de Guanajuato, Diego Sinhué Rodríguez, donde se presentaron los resultados del vecino estado. Durante el evento, Kuri González saludó a los gobernadores de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca; de Aguascalientes, Martín Orozco Sandoval; así como a los diputados federales, Santiago Creel Miranda y Juan Carlos Romero Hicks; además del líder nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza. (CN)

### **EXIGE QUE SE ATIENDAN LOS REZAGADOS**

Por Verónica Ruiz

Para llevar a Querétaro al siguiente nivel, la tarea de los gobiernos municipales es atender los rezagados municipales, hacer frente a los retos diarios como fue la pandemia, y trazar el Querétaro del futuro con acciones que garanticen mejores condiciones de vida para las generaciones futuras, afirmó el presidente municipal, Luis Nava.(...) En este evento que fue encabezado por el gobernador Mauricio Kuri, también se hizo entrega de la Presea “Fernando Espinoza” al ingeniero Pablo Talamantes Contreras al ser elegido como el “Ingeniero del Año”. (DQ 9)

### **CIERRAN CAMPAÑAS DE VACUNACIÓN PARA MAYORES DE EDAD EL PRÓXIMO LUNES**

El próximo lunes cerrará el ciclo de vacunación contra Covid-19 para la población de 18 años en adelante, pues se comenzará a vacunar a los menores de 12 a 15 años indicó Rocío Peniche, delegada de la secretaría del Bienestar en Querétaro. Señaló que el porcentaje de refuerzo se encuentra en un 70%, por lo que buscan seguir aumentando el porcentaje entre la población del estado. Detalló que en el municipio de Querétaro están aplicando en el Estadio, Parque Bicentenario y la Clínica 13 del IMSS, además que en el estadio se están atendiendo a rezagados y refuerzos de tercera y cuarta dosis para adultos mayores. (ALQRO, CN)

JUEVES 5 DE MAYO DE 2022

### **SEGURIDAD, UNA DE LAS VENTAJAS COMPETITIVAS DE QUERÉTARO COMO DESTINO TURÍSTICO: MARIELA MORÁN**

Con el objetivo de ofrecer servicios a la altura de las expectativas, la Secretaría de Turismo comenzó una jornada de capacitación virtual para prestadores de servicios, enfocada en “El manejo de la fauna desde la seguridad turística”. Al inaugurar esta capacitación, la secretaria de Turismo en la entidad, Mariela Moran, sostuvo que una de las grandes ventajas competitivas que tiene Querétaro como destino turístico, es la seguridad. Por tal motivo, subrayó, es de gran importancia contar con servicios que estén a la altura de las expectativas de los visitantes, y que garanticen una experiencia significativa durante su estancia. (ADN)

### **CONSTRUIRÁN ACUEDUCTO III A FINALES DEL 2022**

El objetivo es traer agua de la presa Zimapán hasta Querétaro. El Vocal Ejecutivo de la CEA, Luis Vega dijo que la duración para la elaboración del proyecto será de 6 meses. (LVDQ)

### **ARLETTE LÓPEZ RUÍZ ASUME COMO NUEVA DIRECTORA DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD**

La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía tomó protesta a Arlette Elizabeth López Ruiz, como nueva directora del Registro Público de la Propiedad y del Archivo General de Notarías del Estado; ahí reconoció la trayectoria de la nueva funcionaria en esta área. “No basta ser un buen abogado, sino que hay que conocer y saber de derecho registral y de archivo; por ello, es importante que quien lo ocupe sea una persona que se ha venido desempeñando desde hace mucho tiempo en estas dos áreas”, expresó la secretaria. (DQ 2, N 1 y 3, PA 8, LDH)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **AGILIZAR LOS TRASLADOS, PRINCIPAL RETO DEL IQT: ANTONIO ZAPATA**

Antonio Zapata Guerrero, diputado presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, avaló el cambio que realizó el gobernador en la titularidad del IQT. El principal reto que tendrá el nuevo responsable será acordar los tiempos de traslado, lo que abonaría a que la población prefiera emplear el transporte público por sobre el particular. (DQ 3, Q)

### **MAYOR FRECUENCIA DEL TRANSPORTE PÚBLICO TENDRÁ QUE SER LA PRIORIDAD DEL IQT: ENRIQUE CORREA**

El presidente de la Comisión de Movilidad Sustentable y Tránsito del Congreso local, Enrique Correa dijo confiar en el trabajo que realizará Gerardo Cuanalo al frente del IQT. Puntualizó que las principales necesidades a atender será brindarles a los usuarios mayor frecuencia de las unidades del transporte público, así como un trato digno por parte de los operadores y seguridad en sus trayectos. (RR)

### **PIDEN PARLAMENTO ABIERTO PARA CONSTRUCCIÓN DE LEY DE AGUAS**

Por Mónica Gordillo

En el Congreso local, la ambientalista Teresa Roldán pidió al diputado Manuel Pozo Cabrera, secretario de la Comisión de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones, que el proyecto de ley de aguas se lleve a parlamento abierto y entregó un documento que contiene la propuesta en la materia de parte de colectivos y organizaciones a nivel local. (CQRO 6)

### **NO CONTEMPLAN SOMETER PROYECTO DE LEY DE AGUAS A PARLAMENTO ABIERTO**

Por Mónica Gordillo

Desde la Comisión de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones de la LX Legislatura del estado no se tiene contemplado llevar el proyecto de iniciativa de ley de aguas a parlamento abierto, confirmó el diputado de QI, Manuel Pozo. Explicó que en la actualidad en dicha comisión, de la que forma parte como secretario, se revisa y analiza el proyecto legislativo que dará creación a la ley de aguas, e indicó que, para presentar un solo dictamen a pleno, decidieron acumular la iniciativa que presentó en su momento el grupo parlamentario del PAN y QI, otra que presentó el PRI, así como la iniciativa que busca eliminar los macromedidores. (CQRO 6)

JUEVES 5 DE MAYO DE 2022

### **MUNICIPIO DE QUERÉTARO DEBE MEJORAR CAPACITACIÓN DE POLICÍAS: ZAPATA**

Por Janet López

Antonio Zapata Guerrero, diputado presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, valoró necesario que el municipio capitalino trabaje en la capacitación que ofrece a sus elementos policiacos. La declaración al ser entrevistado sobre los hechos que se registraron el fin de semana, cuando un hombre que era trasladado por presunto asalto se robó la patrulla, condujo en sentido contrario y provocó un choque múltiple, en el cual un joven perdió la vida. (Q)

## **PODER JUDICIAL**

### **EN PRISIÓN PREVENTIVA HOMBRE QUE ROBÓ PATRULLA MUNICIPAL**

Ya se vinculó a proceso el responsable de robar una patrulla de la policía municipal y ocasionar un choque que derivó en el fallecimiento de una persona, informó Mariela Ponce Villa, magistrada presidenta del TSJ. "El lunes en la tarde se puso a disposición la persona que robó una patrulla de la policía municipal de Querétaro, en calidad de detenido, y se llevó a cabo la audiencia inicial el martes a las 10:30 de la mañana", precisó. Detalló que se le imputó por los delitos de homicidio doloso en agravio de una persona, robo calificado, daños y lesiones dolosos por otras dos personas. (DQ 1 y 4, CQRO 4, PA 1R, V3, EQ, CN)

## **MUNICIPIOS**

### **TRABAJARÁN CAPITALS PROYECTOS EN MATERIA DE SEGURIDAD ANTES DE JUNIO: LUIS NAVA**

Durante mayo los municipios que integran la Asociación de Ciudades Capitales estarán trabajando en los proyectos y montos de seguridad para la sesión del mes de junio y así presentarle una propuesta de presupuesto al Gobierno Federal. Así lo informó Luis Nava, presidente municipal de Querétaro, quien señaló que el presupuesto federal se empieza a trabajar desde julio y cuando llega al Congreso de la Unión es difícil hacer cabildos. (DQ 9, N 1 y 3, CQRO 4, PA 5, ALQRO, V3)

### **AGRADECE LUIS NAVA RECONOCIMIENTO DE AMLO**

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava agradeció el reconocimiento que le dio el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, por haber participado en el Consejo Económico y Social de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), en Nueva York. (ADN)

### **ROBERTO SOSA PICHARDO SE ENCUENTRA EN ORLANDO, FLORIDA**

A través de sus redes sociales, el presidente municipal de Corregidora dio a conocer que se encuentra en Orlando Florida, con una agenda organizada por el Consulado Mexicano, además de reunirse con la vicepresidenta de la University of Central Florida. "Estamos en Orlando, Florida, con la agenda de promoción integral organizada por el Consulado Mexicano para presentar todo lo bueno que tiene #Corregidora. Aquí nos reunimos con Nataly Chandia, vicepresidenta de la University of Central Florida (UCF) para convenir el intercambio académico de estudiantes y ampliar la oferta de programas intensivos de inglés. Esta universidad es la segunda con mayor matrícula de Estados Unidos y nos sentimos muy orgullosos de que nuestro municipio pueda celebrar alianzas con esta institución". (N 1 y 2)

### **BUSCA CORREGIDORA HERMANAMIENTO**

Por Cecilia Conde

El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa presentó ante el Mayor Bryan Nelson, City of Apopka y los comisionados de la Ciudad de Apopka la intención de hermanamiento con esta ciudad del Condado de Orange. Durante la gira de trabajo que realiza por Florida, el alcalde firmó una carta de intención de acuerdo de ciudades hermanas para atracción de inversiones, cooperación y deportes hípicas. (DQ 3)

### **SIN PÉRDIDA HUMANA NI MATERIAL INCENDIO EN LA TORTUGA: MEJÍA LIRA**

Por Josefina Herrera

Tras haberse registrado un fuerte incendio que consumió alrededor de 50 hectáreas de la zona cerril de la comunidad de la Tortuga, en Tequisquiapan, esto presuntamente derivado de pirotecnia, el presidente

JUEVES 5 DE MAYO DE 2022

municipal, Antonio Mejía Lira indicó que afortunadamente se pudo controlar a tiempo, y lo más importante es que no hubo pérdida humana ni material. (NSJR 1 y 4)

### ¡SÍ CUMPLIMOS!

Por Mario Luna

Ante el rechazo de la disculpa pública por parte de los jóvenes que en septiembre de 2021 fueron embestidos por una patrulla de la SSPyTM-Pedro Escobedo, el alcalde de aquella demarcación -Amarildo Bárcenas- dijo ser respetuoso de la decisión que tomaron ambos, e indicó que en los próximos días se estarán concretando citas para recibirlos y aseguró que están en todo su derecho de reclamar. (ESSJR 7)

## INFORMACIÓN GENERAL

### URGE FISCALÍA ESPECIAL EN MALTRATO ANIMAL

Por David Álvarez

Asociaciones civiles de protección animal buscarán generar mecanismos legales ante el incremento de casos de violencia, entre lo que destaca la solicitud para que la Fiscalía pueda especializarse en estos casos, debido a la falta de elementos jurídicos para su denuncia; así lo aseguró Pompilio Vargas Galván fundador del proyecto de adopción y esterilización animal, Huellitas Seguras. (DQ 6)

### ESPERAN EL AVAL DE OTROS CUATRO ESTADOS PARA CONFIRMAR LA PEREGRINACIÓN DE QUERÉTARO AL TEPEYAC

Para poder realizar la peregrinación de Querétaro al Tepeyac en este 2022, la Diócesis de Querétaro y las asociaciones de peregrinos esperan el aval de las autoridades sanitarias de los estados por los que pasa la romería, una de las más importantes del año, así lo dio a conocer el vocero de la diócesis de Querétaro, Martín Lara. (ALQRO)

### CONTEMPLA DIÓCESIS DE QUERÉTARO LA CREACIÓN DE 9 PARROQUIAS NUEVAS PARA ESTE 2022

Debido al crecimiento en el número de habitantes en municipios como Querétaro, Corregidora, El Marqués y San Juan del Río han planteado a la Diócesis de Querétaro la creación de nueve parroquias nuevas para este año 2022, así lo dio a conocer el vocero general Martín Lara. “Nuestras antiguas parroquias se han ido sobre poblando y esto ha traído nuevas necesidades, así como aumento en las demandas espirituales. El señor obispo formó una comisión de sacerdotes para estudiar la creación de nuevas parroquias y hemos visto la urgente necesidad de hacerlos”, precisó el vocero. (DQ 8, PA 1 y 4, ALQRO)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### BAJO RESERVA

**ADELANTAN EL FESTEJO DEL 10 DE MAYO EN LA LEGISLATURA.** A donde ya llegó por adelantado el Día de las Madres, nos cuentan, es a la Legislatura Local. Ayer se vio a diputados y diputadas de todos los colores en un ameno desayuno, entregando regalos y abrazando a las madrecitas que trabajan en este poder. El presidente de la Mesa Directiva, Antonio Zapata, nos cuentan, se le vio muy sonriente y amable no solo con las mamás, sino también con sus colegas, entre ellos Paul Ospital, con quien se ha dado sus encontronazos en otros momentos por el tono ríspido en que se dan los debates en el recinto legislativo. **MUJERES GANAN MÁS ESPACIOS EN LA SECRETARÍA DE GOBIERNO.** La secretaria de Gobierno, **Guadalupe Murguía Gutiérrez**, nos cuentan, estrenó titular de Comunicación Social. La responsable de esta área, nos comentan, es Mayra Iñiguez, quien tiene la experiencia de haber ocupado la misma cartera en el Tribunal Superior de Justicia, en la época que ocupó la presidencia de este poder Consuelo Rosillo Garfias. Por cierto, ayer, doña Lupita, nos comentan, le dio posesión como directora del Registro Público de la Propiedad y del Archivo General de Notarías, a Arlette Elizabeth López Ruiz. Durante su discurso, nos cuentan, Murguía fue enfática al recordar que el gobernador Mauricio Kuri pide a todos los funcionarios públicos “servir a Querétaro” con vocación de servicio y trabajo honesto. (EUQ 2)

JUEVES 5 DE MAYO DE 2022

### ASTERISCOS

**NEGOCIAZO.** La preocupación de los grupos ambientalistas sobre la Ley Estatal de Aguas no es en vano. Actualmente, sin legislación incluso, la Comisión Estatal de Aguas se lava las manos y permite que empresas privadas obtengan concesiones para explotar el vital líquido. Unas 22 empresas operan así en la entidad, cobrando lo que quieren y ofreciendo el servicio que se les da la gana. ¡Aguas con dicha ley! **MUY ESCASA.** El suministro de agua en Querétaro ha sido un conflicto histórico. Desde la época de don Juan Antonio de Urrutia y Arana Pérez Esnauriz, marqués de Villar del Águila, el agua ya era escasa y había que traerla desde muy lejos. El proyecto del Acueducto III es el ejemplo moderno de la situación del vital líquido, que, más que nunca, debe cuidarse. **ACTIVO.** El hoy secretario de Desarrollo Social en el estado, Agustín Dorantes, está mucho más activo, aparece en todos lados, ya se sube al 'ring' o acude a eventos públicos. Quiere verse y hacerse sentir, pues, como dice el dicho, "santo que no es visto no es adorado". (AM)

### ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**ANUNCIA KURI POSIBLE LLEGADA DE ARMADORA DE MOTOCICLETAS.** Que como parte de la llegada de nuevas empresas a la entidad, se tiene previsto que una de ellas sea una armadora de motocicletas, dijo el **gobernador Mauricio Kuri**, quien recordó que se proyecta recibir hasta 90 mil millones de pesos y generar más de 30 mil empleos por inversiones que están en cartera. "Tuve una reunión con un empresario, donde ya nos está diciendo que viene para una empresa logística, 800 millones de pesos más, y estamos tratando que lleguen también empresas de automotriz, que llega una gran cantidad, hay la posibilidad de atraer una empresa que está poniendo las motos, ya sería una armadora de motos", refirió. **INVESTIGA FISCALÍA, HOMICIDIO Y ROBO EN VIVIENDA.** La fiscalía inició una carpeta de investigación por robo en casa-habitación y homicidio, tras los hechos de la madrugada de este miércoles en la comunidad de El Paraíso, El Marqués. "En el lugar se ha realizado la intervención de los Servicios Periciales para asegurar las evidencias encontradas. Elementos policiales realizan acciones de investigación para la identificación de los agresores. Se continúa con la atención integral para una de las ofendidas de estos hechos. Informaremos conforme las investigaciones lo permitan", agregó. Antes, **Seguridad Pública de El Marqués** reportó "la búsqueda de los probables partícipes de un robo a casa habitación, ubicado sobre la carretera estatal 100, a un costado del zoológico Wamerú, donde se tomó conocimiento de una persona sin vida. El vehículo que fue utilizado por los agresores está plenamente identificado, por lo que se monitorea a través de las cámaras de videovigilancia". También explicó que una mujer que estaba en el domicilio recibió atención integral de la Unidad Especializada de Atención a Víctimas. Extraoficialmente, se habla de que la persona privada de la vida era el propietario del zoológico. **POR POSIBLES IRREGULARIDADES REMUEVEN A FUNCIONARIOS DE PROFECO.** Por denuncias ante la Función Pública (SFP) y Gobernación, así como en la Fiscalía Especializada en materia de Combate a la Corrupción de la FGR, sobre posibles irregularidades administrativas en distintas áreas de la Profeco, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, y el titular de la Función Pública, Roberto Salcedo, acordaron la remoción de algunos servidores públicos. Además, hicieron algunos nombramientos, como el de Miguel Ángel Chico Herrera, quien hasta ayer era representante de la SEGOB en Querétaro, como subprocurador jurídico de la Profeco. Las titularidades de las 38 oficinas de Defensa del Consumidor en todo el país están en la mira. (CQRO 2)

### FUEGO AMIGO / NUEVA DIRECTORA DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD

Arlette Elizabeth López Ruíz es la nueva directora del Registro Público de la Propiedad y del Archivo General de Notarías del Estado. La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía Gutiérrez le dio posesión acompañada del subsecretario Martín Arango García. Señaló Lupita que el Registro Público es un área técnica especializada y quien esté al frente de esta dependencia, debe contar con conocimientos concretos, como es el caso. Enhorabuena. (PA 1)

### FUENTE DE EL MARQUÉS / ALERTA EL ASESINATO DE COELLO ARROYO

Por Juan Antonio del Agua

Gravísimo el asesinato del empresario ARMANDO COELLO ARROYO, dueño del Zoológico Wamerú y hermano del expresidente del Consejo Coordinador Empresarial ARMANDO PAREDES ARROYO. Es de esperarse el esclarecimiento del caso y el castigo del o los responsables. Nuestro pésame a toda la familia y en especial a su hija MARIANA COELLO DE ALMARAZ. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA 1)

JUEVES 5 DE MAYO DE 2022

### PLAZA DE ARMAS / HACE 33 AÑOS ASUMIÓ DE GASPERÍN

Por Sergio A Venegas Ramírez

Debate nacional por la misa en el Estadio. Hay nueva directora del Registro Público. Burgos, Mariano y Santiago en la UAQ. Chico Herrera deja SEGOB, va a la Profeco. **Efeméride.** Hoy se cumplen 33 años de la entronización del octavo obispo de Querétaro, Mario de Gasperín Gasperín, en una misa histórica que provocó una discusión nacional y abrió el camino a la reanudación de las relaciones de México con el Vaticano y el reconocimiento a las instituciones denominadas iglesias. La ceremonia, celebrada el 5 de mayo de 1989 en el Estadio Corregidora, ante miles de queretanos, con la presencia del delegado apostólico Girolamo Prigione provocó una demanda de juicio político en contra del entonces gobernador Mariano Palacios Alcocer por estar prohibidos los actos de culto en el exterior de los templos. No prosperó la acción jacobina encabezada por el ya extinto Partido Popular Socialista porque se acreditó la solicitud de permiso por parte de ciudadanos ante el Ayuntamiento capitalino, encabezado entonces por el alcalde Braulio Guerra Urbiola. Igualmente, se documentó la costumbre de celebrar rosarios masivos en estadios de Guanajuato, Zacatecas y otras entidades del país. El debate, le decía, sirvió para que tres años después se debatiera y aprobara una de las reformas constitucionales más importantes del fin de siglo, para reconocer a las iglesias, encomendada al gobernador de Querétaro, Mariano Palacios, quien tiempo después -ya como embajador ante la Santa Sede- gestionó y logró la visita del Papa Francisco en el sexenio del presidente Enrique Peña Nieto. Pero volviendo a la misa de hace 33 años, ocurrida en la cuna de la Constitución y en el aniversario de la Batalla de Puebla, el obispo Mario de Gasperín había sido designado por el Papa Juan Pablo II para sustituir al muy enfermo Alfonso Toriz Cobián. Como lo recordó el propio Mariano Palacios a PLAZA DE ARMAS, “la ley y Constitución vigente en esos años tenía criterios bastante estrictos para la manifestación pública de los actos de expresión del credo religioso y para la celebración de actividades litúrgicas”. Con ese antecedente, en 1992, se realizaron las reformas importantes a los artículos Tercero, Cuarto, Quinto, 27 y 130 y la expedición de la respectiva ley reglamentaria, hasta hoy vigente, así como al artículo 24 que amplía el contenido de la libertad religiosa de consonancia con el artículo 18 de la declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano, donde no solo se entiende la libertad de credo sino la libertad de expresión de las creencias, en público, en privado, de manera individual o de manera colectiva. El detonante admitió el entonces gobernador, fue la misa de hace 33 años, pero -señaló- el presidente Carlos Salinas de Gortari desde el discurso de toma de posesión, el primero de diciembre de 1988, propuso la revisión de las relaciones del Estado con las Iglesias, en plural. En ese contexto, el presidente Andrés Manuel López Obrador acaba de recibir a Parolini, el número 2 del Vaticano, acompañándolo en su visita a la réplica de la Capilla Sixtina en el Zócalo, en el marco de los 30 años de la reanudación de las relaciones diplomáticas entre México y la Santa Sede que, como ya lo hemos dicho, comenzaron a vislumbrarse con la misa del octavo obispo de Querétaro en el Estadio Corregidora, hace 33 años que se cumplen hoy. Mario de Gasperín encabezó la Diócesis de Querétaro de 1989 a 2011, sustituyéndolo (por razones de edad) Faustino Armendáriz, quien fue nombrado arzobispo de Durango en 2019 por el Papa Francisco. En ese momento el obispo emérito De Gasperín volvió a hacerse cargo del rebaño durante unos meses, hasta la llegada del décimo obispo, Fidencio López Plaza, en octubre de 2020 y, esperamos, por muchos años más. Amén. **-OÍDO EN EL 1810- Se va, se fue.** Solo duró mes y medio Miguel Ángel Chico Herrera como representante de la Secretaría de Gobernación y apenas estaba empezando a poner orden. Ayer fue nombrado subprocurador jurídico de la Profeco, en donde seguramente tendrá un magnífico desempeño. A ver a quién nos mandan ahora a Querétaro. Doy fe. - **¡PREEEPAREN! - Renovación.** Arlette Elizabeth López es la nueva directora del Registro Público de la Propiedad y del Archivo General de Notarías del Estado de Querétaro. Ayer le tomó la protesta de ley la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía Gutiérrez, acompañada del subsecretario Martín Arango García. Mucho deberá trabajar doña Arlette para regularizar la operación en esa importante dependencia. Suerte. - **¡AAPUNTEN! - Trilogía.** Ayer dictó su conferencia el exgobernador Enrique Burgos García en el Aula Forense de la UAQ, hoy se presentará el exmandatario Mariano Palacios Alcocer y mañana el ex titular de la UIF, Santiago Nieto Castillo. Todo en el marco del cincuentenario de la creación del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro, a convocatoria de la fundadora María de los Ángeles Urquiza y expresidentes de la asociación. Presidió la rectora Teresa García Gasca. - **¡FUEGO! - Son diferentes.** Todavía se comentan detalles de la conferencia dictada por el líder del Senado, Ricardo Monreal Ávila el viernes pasado en el Aula Forense de la UAQ. Me cuentan que cuando el senador Gilberto Herrera Ruiz hacía la presentación del

JUEVES 5 DE MAYO DE 2022

ponente, hizo una pausa para saludar el arribo de la delegada de Bienestar, Rocío Peniche, que llegó tarde. ¡Porca miseria! (PA 2)

### AL TIEMPO /DESINTEGRADOS

Por Ana María Arias

Es común que dependencias e instituciones gubernamentales busquen aderezar o enderezar los programas, proyectos, soluciones o atención, con el verbo “integrar” queriendo decir que todo es parte de todo y que atenderán todo, pero en la práctica, al menos en los asuntos más visibles para la mayoría de la gente, la desintegración es evidente. El transporte colectivo urbano que incide en la ciudad de Querétaro, por ejemplo, proviene de los municipios de Querétaro, Corregidora, Huimilpan y El Marqués; al centro de la ciudad capital, llegan por Constituyentes, los rojos, por Pasteur Sur los azules, por Zaragoza los verdes y de varios puntos más, las famosas rutas, que también traen camiones de chile, dulce y manteca. Rojos, azules y verdes cobran lo que quieren, según ellos, por distancia recorrida, pero al final, hasta el viaje más corto ronda entre los quince y veinte pesos. Salir sin moretones o rasguños de un viaje en cualquiera de estos es ganancia, porque los choferes corren a velocidades inimaginables para sus armatostes, llevando en su penumbra interior, cortinas sebosas en las ventanas, música guapachosa, altarcito con alguna imagen religiosa incluidos flores, foquitos y borlas doradas; afuera, llantas con picos para que nadie se les acerque. ¿De dónde vienen y a dónde van?, quién sabe, lo cierto es que corren despavoridos, compiten entre ellos mismos, se emparejan para insultarse y avientan su espantajo al que se les atraviese. Los azules llegan a una terminal sobre Pasteur, en pleno centro histórico, a unas dos cuadras de la Alameda y entre ellos y los azulejeros, arman un desastre vehicular: trailers bajando excusados, camiones descargando boilers, grúas trasladando bloques de mármol o mega paquetes de mosaicos, los azules esperando entrar o salir de su corralón, autos reparando parabrisas, y aquí sí, la calamidad es integral, todos quebrando impunemente banquetas, camellones, atravesados en la avenida hasta por largos minutos, repercutiendo el atasco en otras áreas de la ciudad sin restricción ninguna a pesar de ser zona urbana y cultural, claro, llena de estanquillos de comida y residuos de aguas negras, que antes fueron de horchata. Este ejemplo se replica en diversas zonas de la capital agregando la “estacionadera” indiscriminada de autobuses de transporte de personal en las calles, otro caso de desorden, porque la mayoría lo hacen en zonas habitacionales, afuera de la casa del chofer o donde alguien les venda agua para lavarlo, pero siempre ahorrándose el estacionamiento; se agrava también por el paso forzado y rallando coches, de los azules, verdes, rojos o rutas, cuando por alguna fiesta popular, accidente vehicular o por acortar camino y ganarle al otro, se desvían a calles angostas de colonias y barrios; al desorden se suman los taxis que se detienen sin importarles obstruir, aguantando las refrescadas, en tanto llega pasaje o sale de la casa quien lo solicitó. Los directamente afectados son los usuarios del transporte que esperan a la intemperie, sin seguridad de horario ni de que el camión se detenga para que lo aborden, ni de que vaya cómodo, ni de que no se ensucie sentándose en un chicle o en una escupitina, ni de que lo bajen donde solicita la parada, ni de que lo deje a medio camino, porque por muy chinos que sean se descomponen a cada rato, ni de que el aparato lector de la tarjeta sirva o le baje de golpe todo su dinero, ni de que acabe colgando de la puerta o le metan mano aprovechando la bola. Los indirectamente afectados, son los transeúntes bañados en humo o pestilencia de gas que arrojan los que ya están carcachas, que son muchos; los que están en riesgo de ser atrapados por uno de tantos que se pasan los altos, que abandonan su carril para rebasar o simplemente porque el chofer va hablando por celular y hasta texteadando; quizá nunca se tenga un cálculo de todos los indirectamente afectados por el caos vehicular que ocasionan, por el deterioro causado a banquetas, postes, cableado, registros y hasta rejas de ventanas por su impertinencia de querer pasar al mismo tiempo y por los gastos ocasionados a quienes, con el tiempo encima por la larga espera, tienen que pagar otro tipo de transporte o perder el día de trabajo. Por esto y más, el problema del transporte colectivo es grave y no se arregla con la idea peregrina de hacer paraderos que no se usan, ni de llenar las paradas con agentes de vialidad, ni de pintar las unidades otra vez, su complejidad requiere atención integral; fácil de escribir, difícil de entender y casi imposible de aplicar Al tiempo. (PA)

### EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**SABEMOS:** Sr. presidente sabemos que somos retrógradas y aspiracionistas a la vez, conservadores, neoliberales, pseudo ambientalistas, hipócritas, farsantes, catarrinos, mentecatos, microcéfalos, tarambambas y... lo que salga de su ronco pecho, pero, le recordamos: “lo que choca... checa”. (N 1)

JUEVES 5 DE MAYO DE 2022

### CRIMEN

En el transcurso de las horas se conocerá si la persona asesinada en la casa aledaña al zoológico de Wamerú, es Armando Coello Arroyo o si se trata de un infarto al miocardio como la mujer de Hacienda Santa Rosa. La carpeta de investigación, en tanto, es por robo a casa habitación y la **FGE** tiene identificado el vehículo de quienes probablemente asesinaron a la persona. Querétaro no puede caer al sueño guajiro de que aquí no pasa nada o que todo lo malo viene de fuera y se necesitan dejar en claro las cosas para que sigamos viviendo con la tranquilidad que teníamos y que nos están robando. El Capitán Armando Coello Arroyo, quien muy probablemente perdió la vida ayer por una agresión en su casa, es un hombre que gusta de las armas, como buen militar, que las sabe usar y que es, o era, de un fuerte temperamento, atrás de la amabilidad que tenía con la gente, con los periodistas que tuvimos la oportunidad de tratarlo o entrevistarlo. Fuentes allegadas, nos dicen que para entrar a su domicilio sobre el kilómetro 2.5 de la carretera a Bernal, en la comunidad de Paraíso, El Marqués, se tenía un doble sistema de seguridad, por lo que se duda que el ataque o allanamiento haya sido por raterínes de medio pelo. Armando Coello Arroyo era ahijado de doña Amalia Solórzano de Cárdenas, la esposa del expresidente Lázaro Cárdenas, quien —se conoce viendo la afición del ahijado por los animales, sobre todo por los grandes felinos, le mandaba ejemplares del Zoológico de Morelia, iniciando así Wamerú en el patio de la casa del militar, nieto del coronel Armando Paredes Arroyo, de gran cercanía con los presidentes de México, quienes lo visitaban en su finca de Colón. (N)

### OBRAS EN 5 DE FEBRERO

En la zona metropolitana de Querétaro, la avenida 5 de Febrero es sin duda una de las más importantes arterias viales en la entidad; atraviesa la capital queretana y por ella que pasan miles de vehículos. La movilidad de la urbe depende del estado de la misma vialidad. Por ello, el proyecto hidráulico que mencionó el gobernador Mauricio Kuri para atender y prevenir las inundaciones, principalmente en la zona de Epigmenio González, resulta de vital importancia para evitar lo sucedido el año pasado y que afectó no solo la metrópoli, sino también otros municipios. No obstante, habrá que ver la forma en que se plantee el proyecto, pues es previsible que haya afectaciones vehiculares que no tendrá contentos a muchos ciudadanos. En este mismo tema de la movilidad, el titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas afirmó que analizarán si habrá construcción de más ejes estructurantes para el sistema de transporte público Qrobús. De hecho, un eje estructurante planteado desde la Administración estatal pasada en la avenida 5 de Febrero; sin embargo, la magnitud y la complejidad del proyecto pareciera que hizo que el entonces Gobierno decidiera poner en pausa este reto. Ya se verá la decisión de las autoridades estatales actuales. (AM)

### COSTOS PARAMÉTRICOS EN LA CONSTRUCCIÓN

Por Raúl D. Lorea

Cuando no se tiene un proyecto ejecutivo desarrollado en su totalidad y se requiere establecer un monto aproximado de inversión para saber cuánto se va a gastar en una obra, se hace un análisis de costos paramétricos. Dichos costos se establecen mediante indicadores que arrojan un costo general de las obras; por ejemplo, para las constructoras de viviendas, les resulta muy sencillo evaluar el costo de una casa en un desarrollo donde todas las viviendas son iguales, así pueden proyectar cuánto se va a invertir por casa y, por consecuencia, pueden establecer el parámetro de cuánto cuesta un “metro cuadrado de construcción”. Para el sector público, las dependencias pueden determinar los costos paramétricos basándose en la experiencia de obras previas, así, por ejemplo, se puede saber cuánto cuesta un kilómetro de carretera si es de dos, cuatro o seis carriles; o cuánto cuesta una red de drenaje en un fraccionamiento según los metros de tubo que se requieran... Los costos paramétricos, si bien no son precisos, dan una idea muy certera del monto de inversión que puede requerirse para una construcción antes de desarrollar el proyecto y de hacer un estudio formal. Es con estos costos que las empresas, dependencias, municipios, estados y el Gobierno federal pueden desarrollar su planeación presupuestal anual. Lo mejor es y será siempre hacer el estudio de costos detallado; sin embargo, los paramétricos pueden ayudar para saber con anticipación si alcanza para una obra o si se puede dividir en etapas hasta completarla. (AM)

JUEVES 5 DE MAYO DE 2022

### LÍNEA 12 DEL METRO, IMPUNIDAD Y MUERTES SIN CASTIGO

Por Héctor Parra

¿Quedarán si castigo los responsables de la muerte y lesiones causadas a usuarios de la Línea 12 del Metro, amparados por el mismo presidente de la República? A un año de distancia la impunidad como sello de garantía para delinquir sin responsabilidad. Tuve la oportunidad de prestar mis servicios durante una década en el Poder Judicial. La mayor parte de ese tiempo trabajando en juzgados penales, siendo proyectista en el Tribunal Superior de Justicia en materia penal y aplicar la justicia en calidad de juez. Mi experiencia me lleva a dictar sentencia “virtual” en contra de los responsables y no hay duda alguna que entre ellos se encuentran Marcelo Ebrard Casaubón, Mario Delgado Carrillo, Claudia Sheinbaum Pardo, empresarios de la obra y otros que tenían en deber de cuidar y mantener las obras públicas en calidad de servicio óptimo. Existe la conjunción de varios delitos y delincuentes. Pero, el contubernio entre autoridades ha llevado a ocultar a los verdaderos responsables, para actuar en contra de terceros, que si bien son parte de los inculpados, el presidente de la República determinó que nadie podía hablar del tema, mientras negoció con uno de los responsables de la mala obra, quien gentilmente aportaría 800 millones de pesos para reparaciones. Hubo dictámenes. Unos legales, otros fuera de la ley mandados practicar por la responsable, la gobernadora Claudia Sheinbaum Pardo, cuando que la competencia legal de las actuaciones recae en la Fiscalía autónoma de la Cdmx, encabezada por la sumisa de Ernestina Godoy, funcionaria encubridora, solapadora que ha guardado silencio durante un año. Para que exista un delincuente, debe previamente constituirse una (o varias) figura delictiva que se conforma con elementos materiales. No hay homicidio sin la privación de la vida; no hay robo sin la existencia del objeto material del que ilegalmente se apodera el delincuente sin permiso del propietario. En el expediente se reúnen todas las pruebas para demostrar la sucia maquinación de encubrir a los políticos responsables. Cualquier auditoria forense de ingeniería y contable arroja ese resultado ¿Quiénes contrataron? ¿Quiénes pagaron cantidades multimillonarias por una obra pública de mala calidad? ¿Marcelo Ebrard y Mario Delgado! ¿Quién ejecutó la obra pública que no cumplió con los requisitos de calidad? ¿Quién cobró miles de millones de pesos por realizar una pésima obra? ¿Quiénes tenían la obligación de supervisar que la obra reuniera los requisitos del contrato y no cumplieron? Los dictámenes técnicos periciales precisaron la mala calidad de la obra, luego entonces las partes encubrieron esa mala calidad. Pero sí cumplieron con pagar y otros con recibir dinero público. Se afirma que (los delincuentes encubrieron el saqueo) entre Mario Delgado, el traidor a la patria y Marcelo Ebrard, distrajeron mil millones de pesos de la obra. Otros delitos impunes. A consecuencia del contubernio de las autoridades, después de varios años vino el accidente, salieron a relucir los graves y sucios vicios ocultos de la obra. Incluso Miguel Ángel Mancera, ordenó corregir muchas de las deficiencias de la obra que estaban a la vista; los trenes no cabían en las vías, siempre vibraron al transitar, corrigieron trazos, etcétera. Cualquier contrato público y privado consigna en sus cláusulas los vicios ocultos y los responsables del pago en caso de probar los vicios ocultos, como fue el caso. Los responsables del buen mantenimiento de la obra también son culpables y Claudia Sheinbaum simplemente dejó que se fuera la titular que no dio el debido mantenimiento, sobre todo después del temblor de 2017. La culpable gobernadora recortó el presupuesto para mantenimiento. Era evidente que la obra no tuvo el mantenimiento adecuado ni oportuno. Todo pudo evitarse a pesar de la mala obra si se hubiese dado el mantenimiento correctivo. La experiencia como auditor me lleva a esa inequívoca conclusión. Como contralor sancioné en su momento a personal burocrático por irresponsable. No cabe la menor duda que el cuadro que conforman varios delitos fueron ocultados por el mismo presidente de la República y demás autoridades de la Cdmx. Andrés López Obrador, ha hecho hasta lo imposible por ocultar la verdad. Esa es su característica como gobernante, desviar la atención para encubrir a los responsables, amigos y colaboradores de su gobierno. Sucio proceder de las autoridades, sobre todo el de Ernestina Godoy Ramos, sumisa militante morenista, quien fuera legisladora del partido en el poder. No cumple con la capacidad, la honestidad y eficiencia la función de Fiscal. Funge como fiscal de consigna. A un año de distancia, cuando la sociedad mexicana bien sabe el nombre de los responsables del accidente que ocasionó 27 muertes y un centenar de lesionados. Luego acompañaron mentiras sobre la indemnización y atención a las víctimas, quienes han sido revictimizados por Claudia Sheinbaum, al asegurar que han dado atención a todos, salvo aquellos que no han aceptado el acuerdo leonino. A un año de distancia, la justicia es solo un mito, una quimera en la Cdmx. A un año de distancia, se ha cumplido la consigna de AMLO: que no haya información sobre el accidente. A un año de distancia, no hay un solo detenido ni procesado por la muerte de 27 personas

y un centenar de lesionados. Varios de los autores corresponsables de la tragedia, dedicados al negocio de la política, otros más son funcionarios de primer nivel en el gabinete de la 4T. La desfachatez del delincuente que despacha en Palacio de Gobierno Federal, al descubierto. Promete que ganará las elecciones del 2024 ¿La sociedad mexicana perdonará todos sus actos delictivos? Las pruebas documentales y materiales los responsabiliza en calidad de delincuentes, por la muerte de 27 personas y un centenar de lesionados. (CI)

### CONSENSOS, NO DISENSOS

Por Jesús Rodríguez Hernández

Si en años anteriores pensábamos que nuestro país pasaba por momentos difíciles, no imaginábamos hasta qué punto llegarían los daños. Éstos son muchos, la sociedad lo percibe y lo sabe, y de no actuar pueden volverse irreversibles durante un largo periodo. El gobierno federal insiste en promover una postura de polarización. No sabe o no le importa cuán peligrosa es, dejan a un lado la política como un proceso que es mediante el cual se busca acceder al poder, ejercerlo y mantenerlo, sin embargo, varios servidores públicos la quieren aprovechar para beneficio personal. En los últimos días varios funcionarios de todos los niveles de gobierno han hecho públicas sus aspiraciones personales para acceder a diversos cargos de elección popular sin respetar la ley y utilizando recursos públicos para exaltar su personalidad, dejando en segundo plano sus obligaciones y responsabilidades como servidores públicos. No es tiempo de propuestas personalistas, pues de los resultados que entreguen en su gestión será la respuesta de la sociedad. Es posible esta dinámica de integración de diversos partidos políticos y la sociedad. Para poder implementar las políticas públicas que la sociedad necesita, se requiere de consensos y gobernabilidad; que haya un sano diálogo entre gobierno y ciudadanía. Para ello es necesario ver a la política como un medio y no como un fin en sí mismo. El poder es para ejercerlo de manera que beneficie a la gente, a través del consenso y del diálogo plural. Diversas organizaciones sociales, tomando en cuenta lo anterior han propuesto a diversos partidos y a los ciudadanos “construir una nueva mayoría que impida que se destruya nuestra incipiente democracia y que permita consolidar las bases de un modelo político plural que sea capaz de enriquecerse a partir de la diferencia”. Pensar en la constitución de las alianzas es ir más allá de derechas o izquierda, de lo que se trata es de recuperar los equilibrios institucionales, de convertirse en alternativa. Participar separados implica una gran probabilidad de que continúe el actual partido en el gobierno y sus aliados ganen las elecciones del año que viene. Disminuidos, como están, además de divididos, los partidos políticos no tienen probabilidad de llevarse la mayoría de distritos, gubernaturas, y presidencias municipales. Se está dejando a un lado la discusión de fondo. El discurso de la polarización aumenta el desánimo y disputas que hace suyas un público electoral que, solo distingue la capa más superficial para calificar de buenos y malos a quienes abanderan colores de la política. Sin embargo, de no trabajar por una alianza, estará nuevamente centrada la atención en los reflectores los discursos insulsos y personalistas que distraen de un objetivo supremo: contar con una democracia vigorosa y fortalecida en el consenso social. Lo comentamos en otras colaboraciones, es necesario sumar voluntades, generar y asumir acuerdos. Los cambios electorales son siempre motivo de disenso cuando lo que necesita el país son consensos: para crecer, combatir la pobreza, recomponer los sistemas de salud y educación o disminuir la violencia. La política la hacen las personas no las siglas, ni los colores ni los partidos. Hay que escuchar, analizar, proponer y llegar a consensos para encontrar una fuerza común, que en unidad nos permita defender a México y a Querétaro a través de un proyecto que dé cabida a todas y todos, pero principalmente a las ciudadanas y ciudadanos. Es posible la conformación de una alianza y candidaturas comunes con la sociedad y otras fuerzas políticas, motivadas por la exigencia de la sociedad organizada y sectores productivos para hacer frente a la falsa transformación del país. Como dijo Cicerón: “El buen ciudadano es aquel que no puede tolerar en su patria un poder que pretende hacerse superior a las leyes”. (EUQ)

#### FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS

<b>ADN:</b> ADN INFORMATIVO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>ALMX:</b> ALTERNATIVO.MX	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PI:</b> PODER INFORMATIVO
<b>ALQRO:</b> ALERTA QUERÉTARO	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>PUAQ:</b> PRESENCIA UNIVERSITARIA
<b>B:</b> BITÁCORA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>Q24-7:</b> QUERÉTARO24/7
<b>CI:</b> CÓDICE INFORMATIVO	<b>ELQNO:</b> EL QUERETANO	<b>Q:</b> QUADRATÍN DE QUERÉTARO
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EQ:</b> EXPRESO QUERÉTARO	<b>QTV:</b> QUERÉTARO TV

JUEVES 5 DE MAYO DE 2022

<b>CyP:</b> CIUDAD Y PODER	<b>IN:</b> INQRO	<b>R:</b> REFORMA
<b>CN:</b> CÍRCULO NOTICIAS	<b>LP:</b> LIBERTAD DE PALABRA	<b>ROQRO:</b> ROTATIVO DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>LJ:</b> LA JORNADA	<b>RQNXN:</b> REQRONEXIÓN
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>LDH:</b> LA DE HOY	<b>T:</b> TRIBUNA DE QUERÉTARO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>M:</b> MAGAZINE	<b>UPDT:</b> UPDATE
<b>LL:</b> LA LUPA	<b>SQRO:</b> SOY QUERÉTARO	<b>VDLS:</b> VOZ DE LA SIERRA
		<b>VI:</b> VOZ IMPARCIAL
		<b>V3:</b> VÍA 3

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**